ィチゴ王国栃木を支えた県初の

オリジナル品種「女峰」の育成

プロジェクトを紹介します。る、知っている「イチゴ王国」。る、知っている「イチゴ王国」。イチゴといえば栃木県といイチゴといえば栃木県とい

■ イチゴ育種の背景

始められた。年代のはじめから本格的に栽培が年代後半に導入された。昭和三○大麻に替わる作物として昭和二十大麻に対しておけるイチゴは麦作や本県におけるイチゴは麦作や

田和四十年後半になると食生 田和四十年後半になると食生 活が豊かになりおいしいイチゴを 者の声が高まり、時期を同じくし で米の生産調整が本格化し転作作 で米の生産調整が本格化し転作作 でおいし、当時は早出しのできる「促 しかし、当時は早出しのできる「促 しかし、当時は早出しのできる「促 が表培用品種」がなく、北関東、 が未県でもクリスマス用に十一月

> がほしいという生産農家等からの 強い要望が出されていた。 こうした状況の中で、農業試験 だしに適したイチゴの育種を始め ることを提案し、昭和四四年度か ることを提案し、昭和四四年度か ることを提案し、昭和四四年度か

■女峰育成の軌跡

材として利用することとした。 田常晴、長修によって最初の交配 が「はるのか」×「ダナー」を中 が「はるのか」×「ダナー」を中 が「はるのか」×「ダナー」を中 が「はるのか」×「ダナー」を中 が「はるのか」×「ダナー」を中 が「はるのか」×「ダナー」を中

務の合間を縫っての実生苗の定植野分場が栃木市大塚町に移転整備され、育種規模が拡大できるという期待から交配実生を一五○○○○個体育成した。多忙な移転整備を高くいであるというが、この年生を表析とする交配は昭

は大変であったが一○月末には定植を完了させることができた。移植を完了させることができた。移手ゴを食べては捨てる作業の繰りた。その後三回の選抜試験を経てた。その後三回の選抜試験を経てた。その後三回の選抜試験を経てた。その後三回の選抜試験を経てが、の量は対象品がら育成中止となった。

ヨ時県議会でも再三にわたっ



写真 選抜を行う川里

たたされていた。でイチゴ品種の早期育成を求める

また、当時、園芸特産課長となっていた加藤昭からは「県議会質の責任の取り方を「遂に品種が出なの責任の取り方を「遂に品種が出なの責任の取り方を「遂に品種が出なっていときは頭を坊主にしお詫びときないときは頭を坊主にしお詫びれ、川里らは品種ができないときに行く」という筋書きまで真剣に

感と決断がなければ「女峰」 れに、大果の「麗紅」をかけあ り、糖度に優れている系統で、 は早生で果実は小さいが硬く、 交配したのである。この系二一○ 系二一〇を拾い上げ、「麗紅」と 打ち切りになり捨てられる運命 もに育種を担当していた赤木博は 生しなかったといっても過言では つながっていく。 せた。このことが後の女峰誕生に このような窮地の中、 あのときの緊迫 Ш 里とと は誕

■「栃木二号」の育成

昭和五四年は、「系二一〇×麗



赤木 (左)

二箇所で生産力の検定ができるよ 紅の るため、 うな対応策をとった。 親株として保存し、 体を選抜した。 実生五〇株を含む三〇〇個 それぞれ数株ずつ増殖し 育種の早期化を図 現地と場内の

うち 取り組 に生産力検定を行った。こうした 増殖し場内と大平町の現地で同時 のであった。 ありこの組み合わせは優れている として選抜できた。 た当時の これは品種育成を求めら 「系二一〇×麗紅」は二系統 みの結果、 十二系統を継続検討 「背水の陣」というも 選抜した優良個体を 翌春には 有望三系統の 「三系 れて

> で休眠は浅く、 統番号を付した。 株であった。 では最も際だって生育の良かった は優れ食味はよく、 圃場のなか 木二号」の名を付した系統は選抜 改めて栃木一号から五号までの系 ら有望な二系統を加えた五系統 わ れ 草勢も強く、 麗紅」 その中でも ハウスのなか 続検討 より早生 0 果色 中 カン

期が早く、二月までの早期収量が 等四カ所に送り出した。 号」の苗は現地試験として鹿沼市 統であることが確認された。 硬さと糖度は申し分なく優れた系 際だって多く、 は野尻光一、安川俊彦が担当した。 昭 栃木二号」は供試系統中、 和五六年に増殖した 品質的にも果実の 現地試験 「栃木二 熟

女峰」の命名と普及

試験 進 開 場職員が一 協関係者および農業試験場栃木分 から普及・行政へと手渡された。。 していくことを決定し、 催 昭 の担当農家、 和 五六年六月十一日に現地 堂に会し育成検討会が 以後 「栃木二号」を推 行政、 試験場 農



栃木2号の果実

写真

5 検討会が開催され、 0) 価が極めて重要であるとのことか 一二月一七日に、 結論が出された。 五. 東京の市場関係者による試 八年一月十三日および、 イチゴは市 かなり有望と 場 食 評

栃木二号を「女峰」と命名する旨 0) くそびえ立つ女峰山のように」と \mathcal{O} 女 年の庁議で当時 昭 願 日光の名山女峰山にちなむもの 発表があった。 あ 多くのイチゴ品 峰 和 けて昭 いを込めたものであっ 五九年は始めて本格的 が出荷された年で十二月 和五 九 命名の由来は、 の船田 年一月 種のなかで高 知事より 九日 た。 に \mathcal{O}

> 積極的 きを示した。 からテレビ、 ラジオによる宣伝が 爆発的な売れ行

は高値で取り引きされ 妙な食味が高く評価され、 バランスのとれた甘みと酸味の絶 流通に耐える適度な果実の硬さ、 た。「女峰」の持つ鮮紅色の外観 に於いて作付け面積第一位となっ はもとより、 栽培面積も急激に増加 昭和六二年から国内 市場で 県内

れた品種となった。 いたことから生産農家にも歓迎さ 着果数も多く、 収量も安定して

おわりに

抜かれた一系統である。 取り組んで以来十四年、 万株に及ぶイチゴ株の中 「女峰」は昭和四五年に から 延べ で育種に 十四四 選

彰を受けた。苦節一四年の 里宏ら七名が知事応接室で知事 部長和賀井睦夫の推薦により、 れたときであった。 昭 和六一年三月一七日に、 労が 表 Ш

(敬称略)

[農業試験場]